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越南传统行业成增长引擎

桥头观潮

“我的所有成就都和云南有

关。”“在云南，还有很多梦想要去

实现。”近日，记者走访数位在滇台

商台胞，分享他们与云南融合发展

的幸福感和获得感，聆听他们

2020年的抱负和打算。2018年3

月至2019年11月，中央惠台“31

条措施”“26条措施”和云南惠台

“75条措施”相继出台。一项项政

策越来越落细落实，也更精准呼应

台企台胞所思所想。他们在云南，

同发展同奋斗的信心满满。

瞭望

外国朋友情牵中国

王羲和要“做大”

1月初，寒风凛冽，位于昆明市嵩明
县的云南和洋农业花卉有限公司的温
室大棚却是一个温暖芬芳的世界。深
红、浅粉、浓黄、淡绿，各个品种的蝴蝶
兰娇艳欲滴，绚烂夺目。

大棚内，公司总经理王羲和修枝剪
叶、检查订单，忙得不亦乐乎。台湾是蝴
蝶兰的主要产地，而云南海拔高、光照
强、气候好的特点为来自台湾的蝴蝶兰
提供了适宜生长的土壤。

2003年从台湾来到云南的王羲和，
于 2013年成立了自己的花卉公司。如
今，他在嵩明县、玉溪江川区已拥有苗
圃150亩，花卉年产量100万株。创业伊
始，花卉主要销往北京、上海等城市。随
着云南开放程度不断提升，王羲和的花
也卖到了越南、日本等国家。

谈起2020年的规划，王羲和最想做

的事是“成立花卉农民合作社”。他说，当
地农户一直想和公司开展合作，但一直
没能找到合适的模式。“2019年，一连串
的政策出台，让我看到了方向。”

云南惠台“75条措施”中有大量鼓励
台商参与云南农业发展的内容，而中央惠
台“26条措施”更明确地提出台湾同胞可
申请成为农民专业合作社成员。“成立农
民合作社能降低企业运营成本和风险，也
能帮助我们与当地实现更紧密的融合发
展，做大企业规模。”王羲和信心十足。

陈嘉雄想“做强”

王羲和希望“做大”，他的同行、昆
明统一生物科技有限公司董事长陈嘉
雄则想“做强”。

1993年就跨越海峡来到云南的陈
嘉雄说，在云南奋斗期间，他享受到了
祖国大陆多项科技创新政策红利，申请
了多个专利，获得了税费减免和各类优

惠扶持。目前，昆明统一生物科技有限
公司已发展成为云南最大的台资花卉
生产企业。

2019年 8月，中国（云南）自由贸易
试验区获批。关注政策的陈嘉雄早早研
究起了这一新开放平台的发展优势。

“自贸试验区能加速我们与周边国家的
贸易往来，我考虑在相关片区开展花卉
加工贸易，同时加大科技研发，将蝴蝶
兰永生花、鲜切花出口到更多国家和地
区。”陈嘉雄表示，最新出台的中央惠台

“26条措施”里关于出口信用保险、科技
创新的内容，给了他更足的信心。

刘廷煜在“尝新”

拥有超大规模市场优势和内需潜力
的中国大陆，具有无穷的吸引力。2019年
10月，台商刘廷煜经过慎重考虑，选择落
地云南。“走过无数地方，就是觉得云南人
亲土亲，充满了发展的活力。”

多年来，刘廷煜心里一直有来大陆
创业的梦想。2015年，她与北京华夏经纬
网联合开展了组织台湾大学生来大陆实
习与就业的活动。活动一直持续至2018
年，每年吸引60至100名台湾高校学生
参与。“跟随同学们参观北京的创业孵化
中心，看到国家对创新创业的支持力度如
此之大，我比谁都热血沸腾，恨不得自己
也是大学生，就此落地创业。”

有梦想，就去闯。2019年，她来到昆
明，设立了蓬川食品有限公司。“我想把
台湾地道的美食伴手礼带到云南。店里
还规划了专门的云台文创区，希望将云
南、台湾的特产和文化有机结合，激荡
出更多创意。”刘廷煜说，一系列惠台政
策中都涉及到对小微企业创新创业的
支持内容，政策“真金白银”，相信能为
台商带来实实在在的利益。

“追梦人”爱云南

支持台企参与大陆 5G技术研发、
持台湾居民居住证的台胞在购房资格
方面与大陆居民享受同等待遇、为台胞
提供使用网约车等同等待遇……近年
来的一系列惠台政策“含金量”高、“含
情量”深，带给台商台胞融融暖意。

昆明川达食品有限公司董事长罗
霓云期待着政策落地，和大陆同胞一
样，享受“网约车”等新业态带来的便利
生活；云台文化青创中心、云台两岸书
院负责人湛秀英希望在创新创业政策
的支持下，继续向平台引入台湾棒球文
化文创等 5个创业项目，办好两岸青年
创意沙龙，为年轻人的追梦助力；不少
台商计划在昆明购置房屋，在春城拥有
一个真正属于自己的家……

2020年，在滇台胞们有着各自不同
的新梦想。但相同的是，这些美好的梦
想都和祖国大陆、和云南紧密相联。

本报记者韩成圆文/图

越南国家广播电台“越南之声”近
日援引统计数据和经济专家分析，报道
称越南 2019 年国内生产总值增长
7.02%，连续第二年实现 7%以上的增
长。这将为2020年经济增长奠定基础，
且传统行业仍是主引擎。

越南经济专家分析，该国在不断改
善投资营商环境，促进个体私营经济发
展，推进国企改革。2020年越南有望实
现蓬勃发展的5个领域分别为消费品、

旅游及其受益领域、物流服务、建设建
材、农业及其扶持服务领域。

越南工商会相关负责人认为，2020
年甚至今后若干年，投资机会将集中在
纺织品服装、皮鞋、木制品、电子、农水
产、物流服务、配套工业等越南具有比
较优势的传统经济领域。此外，绿色经
济、创新经济、数字经济、智慧城市等新
兴行业也具有巨大发展潜力。

本报记者韩成圆整理

来到昆明宝善街上的朴舍酒店，穿
过一条狭窄的过道，乘电梯上到 8楼，
门一打开，别有洞天——“浪漫土耳其
餐厅”就在这里，它是目前昆明唯一一
家土耳其风味餐厅。

年轻又帅气的主厨米凯，邀请我们
到餐厅一侧的露台坐下。他一边喝着咖
啡，一边介绍自己。“我今年25岁，出生
在土耳其中部的卡帕多奇亚，那个以热
气球和岩窟教堂闻名的小城。”他的家
乡是土耳其旅游胜地，那里各色酒店和
餐厅非常国际化。

“我并没有上过厨师学校，但从小
就喜欢烹饪，这主要是受了妈妈的影
响。我妈妈喜欢做菜，她还有职业厨师
资格证呢。”米凯说。在兴趣和环境的双
重作用下，他从 14岁起利用课余时间
和假期到亲戚家的餐厅打工，几年下
来，厨艺突飞猛进。

对厨艺如此着迷的米凯，大学期
间读的却是汽车工程专业。“这是家人
的意思，特别是我爸爸希望我学习这
个专业。但对我来说，只有烹饪能带给
我成就感。”米凯说，大学期间，他继续
在伊斯坦布尔附近的餐馆兼职，学习
不同国家的料理，期待有一天能成为
大厨。

在卡帕多奇亚，米凯每年都能见到
来自世界各地的游客，其中最多的是中
国人。“我一直都想和那些中国游客聊
一聊，了解他们有什么需要，以及对我
们家乡的看法，可惜当时我不会说中
文，无法沟通。”米凯告诉我们：“后来，
我的一个朋友到北京工作，我就向他打
听中国的情况。他告诉我昆明是个非常
美丽的地方，不仅风景优美，四季如春，
那里的人也特别友好。于是我就决定买
张机票，飞往昆明。”

2018年初，米凯来到昆明，开始在

昆明理工大学呈贡校区学习中文。不
久，他收到了一份特殊的礼物——来自

“浪漫土耳其餐厅”的工作邀请。
“文化”是米凯常挂在嘴边的一个

词。他总说：“和土耳其人、欧洲人比起
来，我觉得中国人特别偏爱各种调味
料，饮食的口味也更重。”他说，饮食是
他观察文化的一面镜子。而对于食物本
身，米凯的态度也是极度认真的。“我每
天都尝试、比较不同的食材，希望能发
现它们各自独特的味道。坚持把食物做
好，这是厨师的本职工作。”

开店之初，为了做出土耳其特有的
肉糜比萨和船型比萨，他曾经找遍了能
找到的面粉供应商，尝试了上百种面
粉，最终才找到合适的原材料。虽然质
量上精益求精，但对于口味，米凯却从
不拘泥于传统。“比如，土耳其饺子原本
是不放香料的，但我的云南伙伴告诉
我，要想在这里受欢迎，就必须撒上辣
椒面。”餐厅里的比萨做法也有所调整，
加上了更多香料和辣椒，以迎合昆明人
的口味。

这些改变，换来的是如潮的好评。
在餐厅的网上评论中，提到最多的除
了环境温馨外，就是符合昆明人的口
味。“土耳其和中国、法国、日本一样，
都是世界美食大国，但很多人对土耳
其美食还不熟悉。”米凯特别希望将更
多土耳其，特别是卡帕多奇亚的美食
带到这里。

当然，他的梦想还远不止于此。米
凯希望餐厅每三到六个月换一次菜
单，让顾客尽量多地品尝到新菜肴、新
口味。同时，希望能用自己家乡的方式
来招待顾客。“他们不仅是消费者，更
是我们的贵客，这是我们土耳其的文
化。”米凯说。

本报记者王靖中李文君 文/图

据柬埔寨《高棉日报》报道，柬埔寨
矿产与能源部的最新报告称，截至
2019年底，柬埔寨全国357万户家庭中
共有 268万户（相当于 75%）已接入国
家电网。柬埔寨国家电网的村庄覆盖率
达92.68%（相当于13131个村庄）。

柬埔寨政府承诺到2020年底所有

村庄可接入国家电网。目前，柬埔寨正
在加大发展电源和输电线路，以确保能
源稳定并满足国内用电不断增长的需
求。今年 2月初，柬埔寨政府批准投资
建设总装机容量达 965兆瓦的两个热
电厂项目以及一个 230千伏的输电线
路项目。 本报记者刘子语整理

据缅甸《金凤凰》中文报报道，缅甸
积极增强旅游市场吸引力。

为了吸引更多的欧洲游客到缅甸
旅游，缅甸当局从 2019年 10月 1日起
批准持有普通护照的意大利、西班牙、
瑞士、德国等国家游客办理落地签证入
缅，试点期为一年。

与此同时，缅甸当局持续开发新
的旅游项目，吸引更多的外国游客到
缅旅游。

据统计，目前，缅甸对 100多个国
家和地区实行电子签证，对 54个国家
和地区实行落地签入境。

本报记者刘子语整理

缅甸增强旅游市场吸引力

柬埔寨推进电网发展

孟加拉国《独立报》总编辑沙姆萨·拉赫曼——

中国表现令世界赞叹
“祝福中国人民，希望能早日战胜

疫情！”孟加拉国《独立报》总编辑沙姆
萨·拉赫曼近日在接受记者采访时表
示，新冠肺炎疫情发生以来，中国快
速、强大的反应能力令世界赞叹。

他说，中国展现了超强的组织动
员能力和救治效率，对全球防控做
出了重要贡献，也为其他国家抗击
疫情做出了表率。“限制人口流动、
隔离观察、快速建成新医院、全国各
省支援湖北。中国的努力给世界传
递了希望，展现了战胜疫情的决心
和信心。”

沙姆萨·拉赫曼谈到，中国处于抗
击新冠肺炎疫情的最前沿，但中国并
不孤单，世界上很多国家都在为中国
提供支持和帮助。

目前，各国采取了各种措施防控
新冠肺炎。孟加拉国也从武汉接回了
本国公民，并进行了医学隔离观察，在
口岸对入境人员进行体温检测和筛

查，暂停了对中国公民办理落地签。但
沙姆萨·拉赫曼认为，孟中两国经贸往
来密切，两国友谊牢不可破，疫情会暂
时限制两国人员往来，但不会对两国
关系造成负面影响。

沙姆萨·拉赫曼表示，孟中两国加
强在病毒传播方式、疾病筛查技术和
手段、出入境人员等方面的信息合作
非常重要。“中国掌握着应对疫情的第
一手信息，这些信息有助于孟加拉国
为可能发生的疫情做好准备。”

“我敬佩中国所有奋战在一线的医
务工作者，他们正在冒着生命危险救治
感染者。他们的行为体现了人类的高贵
品质——无私、无畏和怜悯，而正是这
些品质让人类变得更好、更伟大。”沙姆
萨·拉赫曼表示，媒体在传播信息方面
发挥着重要作用，《独立报》会客观、准
确报道中国此次抗击疫情以及对世界
防控疫情做出的贡献。

本报记者祖红兵

“‘一方有难、八方支援’是中华民
族的传统美德。我呼吁印尼华人华侨
积极行动起来，向中国同胞奉献爱心，
各尽所能，支援和配合祖籍国抗击疫
情。”2月 5日，印度尼西亚国际日报报
业集团董事长熊德龙在接受记者采访
时呼吁。

连日来，中国新冠肺炎疫情时刻牵
动着印尼华人华侨的心。当得知国内医
疗机构对口罩、防护服、医疗设备等物
资需求量较大时，熊德龙立即采取行
动，2月 2日通过中国南方航空公司抗
击疫情绿色通道，运送了一批抗疫的急
需物资。

“中国是一片大海，不是一个小池
塘，有能力、有实力处理这种突发疫

情。”熊德龙对此充满信心，他认为，面
临严峻的挑战，中国尽锐出战，派遣各
路医疗队驰援武汉，各地构建严密防疫
线，一定会以最快的速度把疫情稳定下
来，有效遏制疫情的蔓延。同时，中国政
府在推动疫情防控工作时采取了非常
透明公开的做法，这也有利于世界共同
面对、处置这次国际关注的突发公共卫
生事件。

“作为媒体，我们会利用好印尼国
际日报报业集团旗下各媒体平台，把中
国抗击疫情的权威信息及时传递给印
尼社会各界。作为在印尼的海外华人，
除了尽一份绵薄之力外，也希望大家相
信中国政府处置疫情的能力，不信谣不
传谣。”熊德龙说。 本报记者 舒文

印尼国际日报报业集团董事长熊德龙——

华人华侨同心抗疫

“注意防护！保护好自己！”新冠肺
炎疫情发生以来，尼中媒体论坛主席柯
绍·什雷斯塔时时通过微信叮嘱他的中
国朋友。

柯绍·什雷斯塔说，他时刻关注着
这次疫情的各种信息。他说，中国政府
已迅速采取行动，举全国之力，从充实
生活物资保障、加强医疗服务等各方面
采取措施，第一时间向民众传递权威信
息，为民众提供服务。他同时了解到，云
南省已采取了全方位的疫情防控措施，
还为在滇外籍人士开通了咨询热线。这
些举措及时、有力，并已开始产生效果。
他为中国祝福，也对中国有信心，相信
中国将取得战“疫”的胜利。柯绍·什雷

斯塔表示，尼泊尔与中国商贸合作、学
术交流、人员往来、旅游交流密切，尼泊
尔人民作为中国人民的亲密伙伴将坚
定地与中国人民站在一起，共克时艰，
战胜困难。

“作为媒体人，我们正在努力引导
尼泊尔民众正确认识新型冠状病毒。”
柯绍·什雷斯塔说，特殊时期，民众对
信息有着更为迫切的需求，媒体在传
递资讯、验证真伪、引导舆论上起着重
要作用。愿与中国媒体一道，积极发挥
正面作用。“尼泊尔人民及尼泊尔媒体
始终与中国同在、支持中国！”他坚定
地说道。

本报记者刘子语刘艳琴

尼中媒体论坛主席柯绍·什雷斯塔——

与中国人民站在一起
“‘患难见真情，我们与中国共渡难

关！’这是柬埔寨首相洪森针对发生在
中国的新冠肺炎疫情直播时的讲话，这
句话也是我的心声。”2月2日，《柬埔寨
之光》报社总编辑迪欧·萨拉莫尼表示，
坚信中国一定能战胜这场疫情。

迪欧·萨拉莫尼认为，面对疫情，中
国政府采取了一系列措施，比如实行交
通管制、大力宣传病毒的传播途径等。
同时，为了防止疫情在其他国家的迅速
扩散，中国政府采取了相应措施，表现
出了责任与担当。此外，中国医生不畏
生死，日夜奋战在前线，努力救治每一
位感染新冠肺炎的病人，让人敬佩。

1月27日，柬埔寨确诊首例新冠肺

炎病例。目前，该患者正在西哈努克省
医院接受治疗，恢复状况良好。“柬埔寨
不会歧视任何一位患者，因为抗击新冠
肺炎不仅仅是中国的事情，也是柬埔寨
的事情。”在迪欧·萨拉莫尼看来，柬中
两国人民亲如一家。

“我每天都会关注疫情进展情况，
特别是云南省的疫情。”迪欧·萨拉莫尼
说，柬埔寨与云南省在医疗卫生方面合
作的成功案例得到柬埔寨民众的广泛
认可，他相信云南的医疗技术，更相信
云南医生。“中国一定能很快战胜疫情，
我们与中国共渡难关！”迪欧·萨拉莫尼
信心满满。

本报记者刘蓉

《柬埔寨之光》报社总编辑迪欧·萨拉莫尼——

我们与中国共渡难关

“自从新冠肺炎发生以来，我一直
关注中国，为‘胞波’加油！”2月1日，缅
甸仰光传媒集团常务董事佐温凯通过
微信向中国朋友表达问候。

佐温凯认为，新冠肺炎的防控显示
了中国政府的担当和能力。他说：“在习
近平主席的领导下，全中国众志成城抗
击疫情。我们看到火神山医院、雷神山
医院如火如荼地建设；所有确诊和疑似
病例详细告知大众；交通道路关闭；各
个省区派出医疗团队支援武汉。有这么
努力的政府，有这么勇敢的人民，中国
与疫情作战没有理由不成功。”

“这次抗击疫情，媒体发挥了重要
作用。”佐温凯表示，作为一名媒体人，
这是他最想点赞的地方。“中国的媒体

坚持真实报道，不仅有利于其他国家掌
握新型冠状病毒感染的情况，更重要的
是有利于做好本国防控工作。”

2月 1日，缅甸外交部宣布暂停向
从中国入境的外国游客发放落地签证，
并赴武汉接回 59名缅籍留学生。在此
之前，在缅甸机场等入境关口，已经设
置了体温检测。对此，佐温凯表示：“缅
甸这样做，不是害怕中国，恰恰相反，我
们和中国站在一起，我们积极配合中国
对疫情进行防控。”佐温凯认为，新冠肺
炎的防控不是中国一个国家的事情，这
是全世界的事情。“全世界的命运是联
系在一起的，需要大家一起努力，我们
要和中国同胞一起战‘疫’。我们为中国

‘胞波’加油！” 本报记者曹云波

缅甸仰光传媒集团常务董事佐温凯——

为中国“胞波”加油

2月3日，大洋彼岸夜幕降临，美国
《国际日报》执行社长、总编辑朱易仍在
通过网络关注着中国新冠肺炎疫情防
控进展。“第一时间向美国当地华人传
递权威信息，介绍中国疫情防控进展，
这是我目前最重要的工作。”朱易说。

“气魄惊人”是朱易对中国政府疫
情防控最直观的感受。他说，自疫情出
现以来，在巨大的挑战面前，中国政府
构建严密防疫线，医护人员坚守一线，
火神山、雷神山两座医院拔地而起，政
府每日更新疫情数据……这些行动意
义重大，同时减少了疫情可能造成的恐
慌。不仅如此，在部分海外社交媒体关
于疫情的各种虚假信息不断传播的时
候，中国始终坚持公开透明原则，及时
发布信息，分享病毒基因序列，这都体
现出了中国的责任与担当。

“作为云南的老朋友，我了解到云
南已采取了及时、有力的疫情防控措
施，这让我放心了不少。”朱易说，云南

组织医疗队驰援武汉、海关对海外援助
物资快速查验放行、多举措安置疫区滞
留在滇游客……一方有难、八方支援，
一项项举措充分体现了中国社会主义
制度的优越性以及中国人民众志成城
战胜疫情的信心。

作为资深海外华文媒体人，朱易认
为，媒体在向国际社会传导疫情防控信
心方面发挥着重要作用。他介绍，美国
《国际日报》与云南日报报业集团建立
了长期合作关系，云报记者从前方发回
的消息让更多海外读者了解到云南省
防疫抗疫一线的感人故事，这些故事展
现了中国人民团结一心、同舟共济的精
神风貌，以及凝聚众志成城抗疫的强大
力量。他表示，美国《国际日报》将继续
与中国媒体一起向在美华人及时传递
真实有效的信息，共同树立防控疫情的
信心。只要全球华人团结一致，定将共
克时艰。

本报记者 舒文

美国《国际日报》执行社长、总编辑朱易——

中国战疫气魄惊人

台商台胞在云南 携手发展信心足

人物

土耳其小哥昆明追梦

本报讯（记者 韩成圆）面对新冠
肺炎疫情，华侨城世博集团所属云南世
博园艺有限公司（以下简称“世博园艺
公司”）职工做好防控的同时，坚守岗位
管护好花卉苗木，为下一步复工开业做
好充分准备。

目前，昆明世博园园区已经暂停对
外开放，但园艺管理却没有停下。为确
保4月中下旬花卉能按时开花、交付景
区，世博园艺公司坚守岗位的员工，认
真做好浇水、施肥和组培工作，悉心呵

护一花一木。世博园艺公司双龙生产基
地位于昆明市北郊，目前基地管理养护
三色堇、四季海棠、一串红等盆花近15
万盆，青钱柳、栾树、滇朴等苗木 4万
株。同时，还为供应昆明世博园景区的
近 40万株春季花卉进行排苗和炼苗。

“我会发挥好党员先锋模范作用，坚守
岗位，管护好花卉苗木，确保它们以最
好的姿态迎接重新开园。”世博园艺公
司党员先锋队成员、园林景观部值班人
员尹丽艳说。

世博园艺管护好花卉苗木等待重新开园

开放快报
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